



# HERALDO de GERONA

Jueves  
19 diciembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### ENSEÑAR AL QUE NO SABE

Voces elocuentes de monárquicos y de republicanos se han elevado hasta los poderes públicos en el parlamento de nuestro país, pidiendo que se enseñe al que no sabe para que sea fácil empresa salvar a la Pátria por medio de la instrucción que dignifica y de la civilización que enaltece y abrillanta la historia de un pueblo.

Quiera el cielo ó quien quiera y pueda hacer el milagro, que esas voces sean escuchadas y que no se olvide la frase de Ferry citada por Melquiades Alvarez, de que «los maestros de escuela alemanes vencieron á Francia», aunque debió añadir el político francés que la derrotaron con ayuda de muchos cañones, de miles de fusiles, de una táctica superior y de un conocimiento absoluto de la clase de enemigo con que se tenía que combatir; pero de todos modos, á la instrucción debió Prusia su victoria, porque solo los pueblos instruidos saben que solo con ejércitos bien organizados se triunfa, y únicamente con un conocimiento exacto de la guerra se consigue humillar á un adversario poderoso.

Eduquemos á las masas, primero para la paz en la ciencia y en las artes y después en el manejo de las armas para cuando tengan que esgrimir las en la lucha. ¡Enseñar al que no sabe!... Cumplamos en todo y del todo esta hermosa obra de misericordia, que no comprenden los imbéciles porque carecen de inteligencia y de corazón, y se habrá prestado á España un servicio tan grande que obligará á todos los españoles, sin distinción de partidos ni de gerarquías, á posternarse ante el hombre superior que realice el milagro de salvar á España, dando á sus compatriotas los medios necesarios para aprender hoy con el propósito de que en el terreno de la ciencia y en el de las armas, puedan vencer en un mañana muy próximo, para indemnizarnos de desastres que afloraremos siempre y con mucho mayor motivo si brillantes días de sol no disipan pronto nuestras enervantes tristezas y acaban con nuestras dolorosas agonías.

### EL AÑO 1902

Comenzará en miércoles y terminará en miércoles.

Las fiestas movibles corresponderán á las siguientes fechas:

Enero: día 19, El Dulce Nombre de Jesús; día 26, domingo de septuagésima.

Febrero: día 2, domingo de sexagésima; día 9, domingo de quincuagésima; día 12, miércoles de ceniza; días 16 y 23, primero y segundo domingos de cuaresma.

Marzo: días 2 y 9, tercero y cuarto domingos de cuaresma; día 16, domingo de

pasión; día 21, viernes de dolores; día 23, domingo de ramos; día 28, viernes santo; día 30, pascua de resurrección.

Abril: día 6, domingo de cuasimodo; día 20, el patrocinio de San José.

Mayo: días 5, 6 y 7, letanias; día 8, la ascensión; día 18, pentecostés; días 21, 23 y 24, témporas; día 29, Corpus Christi.

Junio: día 13, Sagrado Corazón de Jesús; día 25, Santísima Trinidad.

Julio: día 6, la Preciosa Sangre.

Agosto: día 17, San Joaquín.

Septiembre: días 17, 19 y 20, témporas.

Noviembre: día 9, el patrocinio de Nuestra Señora; día 30, primer domingo de adviento.

Diciembre: días 7 y 14, segundo y tercero domingos de adviento; días 17, 19 y 20, témporas; día 21, cuarto domingo de adviento.

En el próximo año habrá dos eclipses totales de luna, en parte visibles en España (el 22 de abril y el 17 de octubre) y dos eclipses parciales de sol invisibles en España (el 7 de mayo y el 31 de octubre).

## LA BOLA

I

La bola!

Este grito resonó de pronto en el hospital militar de Numea, durante la hora de siesta, y como un calofrío se transmitió á todos los enfermos, tanto convalecientes como moribundos.

Sofocados por el calor del mediodía; deslumbrados por la inmensa claridad del sol, que entraba á torrentes por las grandes ventanas abiertas; cansados y apáticos, por la inmutable sucesión de los días, soñaban tendidos en sus camas bajo los mosquiteros blancos, solo agitados por levísimas ráfagas de aire.

Sin embargo, al pié de las rejas se percibía ruido de voces de algunos aficionados al juego de la lotería, que eran los únicos que turbaban aquel silencio.

—Veintuno el quinto pequeño. ¿A qué edad se marchará?

—A los cuarenta y seis años.

—¡Setenta... la guerra!

—¡Uno!... Pinaud, recoge los cartones.

—¡Quinas!...

Pero un grito gutural que salió del Muelle de la Flotilla, repetido por un centenar de pechos indígenas, rumor confuso al principio, luego ensordecedor, resonaba ahora en el hospital:

—¡La bola!

Palabras extraordinarias que, á pesar de todo, habían interrumpido la partida de lotería; palabras mágicas que habían hecho levantar á los dormidos, abrir los mosquiteros y precipitarse, á los menos enfermos, sobre las rejas ya ocupadas.

Todos querían aproximarse á la balaustrada, inclinarse para ver mejor el semáforo. Los que estaban bien colocados comunicaban las señales del semáforo á los que estaban detrás.

—Tres mástiles de un barco... Es un vapor... Es francés... Está fuera de los arrecifes... Ya está cerca...

¡Correo de Europa!

—¡La bola!

Si: subía lentamente la bola negra, anunciadora del correo de Europa, parándose en la extremidad del asta.

Las lenguas se desataron como por en-

canto. ¡Se acabó la lotería! ¡Terminó la siesta!

—¿Cuántas bolas tendremos que ver aún, Bonnivet?

—Más de cuatro.

—Yo, todavía cinco.

—¡Esta es la buena! ¡La de esta vez! ¡La artibola!

El artillero interpelado se daba importancia hablando alto para que todo el mundo supiese que él era de la clase.

—¡Cuarenta y dos meses de colonia! Ahora me toca á mí. ¿Qué os parece, pájaros? ¡Sí: cuarenta y dos meses de cuenta!

Los otros no decían nada: fijos los ojos en la embocadura de la rada, donde pronto aparecería el gran vapor tan deseado. Sin duda, traería cartas, muchas cartas, que llevarían una nota alegre al triste destierro de Nueva Caledonia y difundirían á su alrededor como un perfume de la pátria lejana al abrir los sobres. Una vez arrebatadas, se complacerían en la lectura de sus párrafos y se creerían por un instante en el seno de la familia, lejos de aquella tierra tan detestable, porque allí estaban prisioneros hacia muchos meses ó años; lejos de aquel hospital en que se arrastraban ó morían, abrasados por la fiebre ó

consumidos por la disentería.

—¿Y si después de tanto esperar no tenían carta?... Esta idea les oprimía el corazón.

A poco, un penacho de humo negro coronaba las chimeneas del *Horrendo*, que avanzaba con lentitud; pronto se distinguieron los extremos de los mástiles detrás del *Islote Brun*; después el estrave, el castillo de proa, el palo de mesana y el puente aparecían á la extremidad de la *Isla Nou*; el monstruo viraba en la barra y entraba en la bahía majestuosamente disparando un cañonazo.

Continuaba avanzando insensiblemente; sobre cubierta se veían objetos blancos y compactos que se agitaban: eran las gorras y los pañuelos.

—¡Un destacamento!

—¡Son azules!

—¡El relevo!—gritó el artillero.

Todos estaban contentos. Parecía que los que acabaran de llegar traían consigo un pedazo de la pátria querida.

II

En mi oído resonaba la voz de mi amigo Pablo; yo estaba apoyado en su catre, teniendo entre las mías sus heladas manos, mirando como él por la ventana el próximo vapor que giraba sobre su hélice, y escuchando aquel ruido lejano.

También escuchaba la agonizante voz del amigo de la infancia, cuyos días estaban contados, y me sentía poseído de una invencible tristeza...

En la sala, la hermana iba y venía trayendo tazas de tisana, mirando á su alrededor con una melancólica sonrisa, las rejas llenas de enfermos reanimados de pronto y la bahía inmutablemente azul que con lentitud atravesaba el correo de Francia.

Me pareció que sus ojos grises, que brillaban desde el fondo de sus órbitas sombrías, se iban humedeciendo: efecto, sin duda, de los recuerdos de *allá* que le habían asaltado; recuerdos queridos de la pátria, abandonada desde hacía cinco lustros y á la que no volvería jamás...

Se aproximó á nosotros, y Pablo le dijo:

—Sabéis, hermana, que solo me quedan diez días: no tengo tiempo de curarme. Pero... ¡oh!... la alegría de marchar me curará. Mañana me levantaré. Me esperan en mi casa. He escrito que llegaré. ¿No es

cierto, hermana, que quisierais estar en mi puesto?

—Ciertamente, número 8; pero no haga imprudencias, no sea que venga la recaída.

Me pareció que la anciana, al marcharse, murmuraba, al mismo tiempo que sus ojos se humedecían:

—¡Pobre muchacho!

El vapor estaba anclado. Los balleneros y remolcadores le rodeaban; grupos humanos formaban una masa negra en los costados, y en la proa se veían alinearse unos trajes oscuros y unas gorras blancas: eran los soldados.

Erguido sobre el codo, con los ojos dilatados, Pablo contemplaba todo esto, y yo seguía su mirada con el corazón oprimido.

III

Pasaron los días.

Pablo no curaba. La fiebre se había apoderado de él, y de cada vez estaba más abatido.

Visto su estado, desde hacía mucho tiempo se le había borrado, sin advertirlo, de la lista de los convalecientes que volverían á la pátria.

Echado en la cama, quejándose de vez en cuando.

Aún tengo mal la cabeza... he de hacer mi maleta... preparar mis asuntos, puesto que pasado mañana me embarco. Lo que más me apena, sin embargo, es marcharme sin tí, dejarte aquí...

—¿De qué habláis, número 8?—preguntó la hermana.

—Digo que se aproxima el día, hermana... Pasado mañana, sin falta, ya no estaré aquí.

Y continuamente torturaba su espíritu esta obsesión, que aumentaba su fiebre.

Por la noche se desvelaba con frecuencia, presa de horribles pesadillas, y siempre las mismas palabras salían de su boca:

—¡La bola!... ¡Francia!... ¡Esperad!... ¡Esperadme!... ¡No quiero que marcheis sin mí!...

IV

Llegó el día de la marcha.

Sumido en una postración completa, Pablo no hablaba.

Sus ojos vidriosos estaban fijos, y sus manos exangües se agitaban en el vacío, tratando de separar fantasmas imaginarios.

La hermana había prohibido á los viajeros entrar en la sala, para que su presencia no despertase la memoria del enfermo y le provocara una crisis.

Al mediodía un silbido turbó el silencio de la siesta, dando la primera señal, mientras un ligero vapor blanco se elevaba por las chimeneas del correo enseñando dos columnas de humo blanco y compacto.

Pablo dormía.

En la bahía distinguíase aún á los balleneros que llevaban á bordo, á fuerza de remos, á los pasajeros retrasados.

Los pañuelos se agitaban sobre cubierta y sobre la duneta.

Se oyó la última señal, y las voces de mando llegaban hasta la orilla.

—¡Al aparejo! ¡Avante! ¡Espacio!

Y la hélice empezó á batir el agua azul produciendo una gran masa de espuma lechosa, y el vapor se alejó suavemente.

Yo le dije adiós con el pensamiento y me volví, tratando de conciliar el sueño.

Casi al mismo tiempo la voz de la hermana me despertó:

—Número 8: ¿queréis hacer el favor de acostaros? ¿Qué vais á hacer?

Pero él no la escuchaba: se escapó hacia la reja lanzando gritos roncós.

Yo me levanté precipitadamente.

Le ví tender los brazos hacia el vapor que huía, transfigurado, con los ojos dilatados, diciendo á gritos:

—¡Esperad! ¡Es preciso que yo marche!... ¡He escrito!... ¡He escrito que llegaré!...

Se cayó sobre sí mismo. El enfermero, que había acudido á detenerle, lo levantó y dijo, llevándole otra vez á su cama:

—¡Pobre mozo! ¡Ha partido... para el gran viaje!

Traducción de F. G. C.

## ÍNTIMA

Como al nacer el día bulliciosas las aves abandonan la enramada, llenando los espacios de armonía al batir de sus alas,

así al mirarme tus hermosos ojos, más bellos que la luz de la alborada, brotan del fondo de mi pecho triste dulces cantos de amor y de esperanza.

Carlos Perez Ortiz.



En breve saldrán para Madrid, comisionados por sus compañeros de profesión colegiados en esta ciudad y con el fin de recabar varias concesiones para la corporación de que forman parte, los abogados don Aniceto Ibrán y don Alberto Quintana.

Bien decíamos al afirmar que los caciques de esta ciudad, que por no tener ninguno no tienen ni el don de la prudencia ni el de la resignación, no se darían por satisfechos con el nuevo fracaso sufrido con el acuerdo de la sesión provincial declarando capacitados para ejercer el cargo de concejal á los señores Monsalvatje, Prim y Planas, contra los cuales tanto intentan atropellar los actuales mangoneadores de la pseudo política de la provincia, sino que en su desatentada conducta irían en busca de otro traspies; porque, efectivamente, han hecho recurrir en alzada contra el acuerdo de la comisión (de la que forma parte algún amigo de ellos muy devoto) á aquellos mismos electores que, velando por el prestigio de la corporación municipal seriamente en peligro segun su pulcra manera de entender con la entrada en la misma de los citados señores, pidieron (sin ninguna presión por supuesto) su incapacidad.

¿Como será resuelta esta alzada?

Es difícil de afirmarlo, porque como no hay que fiar mucho de la independencia y alteza de miras de los caciques de mayor cuantía á que con toda clase de lamentos y apremios acudirán los de menor, se tiene que esperar que las presiones de aquellos serán grandes; esto no obstante, creemos, que la rectitud de los llamados á resolver el asunto ha de imponerse á todo y dar la razón á quien se deba.

En las iglesias del Mercadal, del Hospicio y de San Pedro de esta ciudad se celebraron con todo esplendor el viernes último los actos religiosos en honor de Santa Lucía.

El mismo día se bailaron en el vecino pueblo de Santa Eugenia las tradicionales sardanas trasladándose al mismo con tal motivo gran número de vecinos de esta capital.

Advertimos á los ayuntamientos de la provincia que, si quieren evitar los procedimientos de aprémio que contra los morosos está dispuesto á emplear en seguida el señor delegado de hacienda,

deben ingresar antes del día 25 del corriente las cantidades que segun el *Boletín Oficial* de la provincia han de satisfacer para atenciones de primera enseñanza aquellos pueblos á los cuales no les son suficientes los recargos municipales.

Ha sido declarado escedente en esta región, el coronel del regimiento de Asia que guarnece esta plaza, nuestro distinguido amigo don Federico de la Aldea, nombrándose para sustituirle al de igual categoría don José Francés.

Ha sido agraciado con la cruz blanca de primera clase del mérito militar nuestro particular amigo don Augusto Mercader, alcalde de Torroella de Montgrí.

Reciba nuestra enhorabuena por tan honrosa distinción.

El *Boletín Oficial* de la provincia, en su número del viernes último publica los repartimientos entre los pueblos de esta provincia de los soldados que han de aprontar para el servicio activo, correspondientes al actual reemplazo, con división de zonas.

A la capital le corresponden 36 soldados con 3 décimas, sorteables con el pueblo de Vilablareix.

Nuestros paisanos y amigos los reverendos Conrado Dalmau y Eduardo Puntónet, coadjutores de las parroquias de la Catedral y Mercadal, de esta ciudad, han sido permutados en sus respectivos cargos.

Ha tomado posesión de su cargo de procurador de los tribunales en esta ciudad don Enrique Moner.

Segun una estadística oficial, existen en esta provincia 600 hectáreas de terreno invadido por la langosta.

El viernes último falleció en esta ciudad la señora madre política de nuestro particular y estimado amigo el capitán de infantería don Luis Perez y Xifra, doña Concepción Catalá, viuda de Tol-sanas.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

La junta provincial de instrucción pública de Gerona, acordó en su última sesión felicitar al doctor Rafael Rodríguez Mendez por su nombramiento de rector de este distrito universitario.

El socio gerente de la casa de banca «Carreras Suñer hermanos» y primer teniente de alcalde de nuestro ayuntamiento, don Vicente Carreras, fué víctima, en la noche del sábado último de un atentado perpetrado en su persona por el empleado de su casa y corredor de comercio don Arturo Cros, que, escondido, segun parece, en la habitación dormitorio de su jefe, cuando hacia rato que se había acostado este se le echó encima y le golpeó con diversos objetos causándole varias heridas hasta que la víctima pudo incorporarse y luchando con su agresor pedir auxilio que se le pudo prestar enseguida ahuyentando al Cros que, azorado y temeroso, sin duda, se refugió en el pozo de la casa en donde fué descubierto por haber dado algunas voces cuando no pudo resistir más la incómoda posición que guardaba.

Las heridas del señor Carreras no revisten, por fortuna, gravedad, aunque le han obligado á guardar cama unos días.

Lamentamos sinceramente el hecho y deseamos al señor Carreras una pronta curación.

Este suceso ha ocupado y sigue ocu-

pando, como es natural, la atención pública en esta ciudad, haciéndose acerca del mismo comentarios y apreciaciones muy diversas.

El semanario local *El Autonomista*, anuncia mejoras en su publicación para el próximo año.

Por la dirección general de contribuciones se han dictado las reglas que han de observarse para la formación del padrón de cédulas personales, tanto en la capital como en los demás pueblos de esta provincia, para el próximo año de 1902.

Antes de ayer dió principio en la iglesia del seminario conciliar una novena dedicada al Niño Jesús.

Ha sido la pasada una semana muy desapacible por lo lluviosa, ventosa y fría.

El domingo último los jóvenes seminaristas de esta ciudad celebraron en su iglesia una solemnisima función dedicada á María Inmaculada á la que acudió un número extraordinario de fieles.

Han dado comienzo las vacaciones de Navidad en los centros de enseñanza oficial.

El administrador de la convalecencia del hospital provincial, tan «extrañamente» desposeido de su cargo por el gobernador civil á instancias de la diputación por conducto de su celosísimo y nunca bien ponderado presidente, don Narciso Sambola, ha elevado al ministro de la gobernación una instancia tan bien oscrita como sólidamente fundamentada en la que pide que sean unidos á los antecedentes de la cuestión una porción de documentos que acompaña y que en su día sea declarada la legalidad de su representación en la administración de la convalecencia y la improcedencia de la resolución de la autoridad gubernativa.

El señor Sambola, que por sus condiciones personales y su envidiable reputación goza en Gerona de grandes simpatías, tiene en el asunto que motiva estas líneas de su parte á todas las personas decentes que, afortunadamente, aun son las más en esta ciudad, sobre todo porque se vé que á sus enemigos no les ha guiado más que la pasión.

Al objeto de facilitar la concurrencia á Barcelona en las próximas fiestas de Navidad, la compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante, ha acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, á precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana á la de Barcelona y regreso.

La expedición de dichos billetes tendrá lugar para las procedencias de Gerona en los días 21 al 26; sirviendo para regresar en los días 22 al 27.

Nuestro amigo don José Barris, dueño del acreditado establecimiento «La Imperial» y representante en esta ciudad de las grandes destilerías malagueñas de Jimenez & Lamothe, ha tenido la atención, que agradecemos, de regalarnos un bonito calendario de pared, constituyendo un artístico plato anunciador de los cognacs de aquella casa.

Antes de ayer por la mañana, al atravesar la palanca de la antigua puerta «d' en Vila», la vecina de esta ciudad Teresa Sanchez, de 21 años de edad, casada y habiente en la calle de Cànners, se cayó al Onyar, y hubiera perecido ahogada, pues el río llevaba á la

sazón un gran caudal de agua, si tres sujetos que no hemos sabido como se llaman, no se hubieran arrojado al agua con exposición de sus vidas, logrando extraerla de aquélla.

La Teresa Sanchez, acompañada de varias personas, fué conducida á su domicilio en grave estado, siendo auxiliada en los primeros momentos por el médico señor Garriga.

Es muy elogiado el comportamiento observado por los tres individuos que se arrojaron á salvar á la dicha Teresa y merece que las autoridades tengan en cuenta el humanitario servicio que prestaron.

Ayer dió comienzo en la iglesia de San Martín una novena dedicada á Nuestra Señora del Sagrado Corazón en la que predicará todos los días el catedrático del seminario reverendo Anselmo Herranz.

Con gran pesar nos hemos enterado de que se halla enfermo de gravedad á consecuencia del recrudecimiento de una dolencia cerebral, habiendo sido preciso administrarle los últimos sacramentos, el ilustre obispo de Seo de Urgel don Ramón Riu y Cabanas, unido á esta redacción por antiguos y estrechos vínculos de amistad.

Con todo fervor hacemos votos para que el doctor Rin recobre en breve y por completo su salud, para bien suyo, satisfacción de sus parientes y amigos y beneficio de sus diocesanos.

Es tanto lo que ha llovido en Gerona y su provincia, que todos los rios y riachuelos han arrastado en estos días gran caudal de aguas y los terrenos bajos se hallan anegados en muchos puntos.

El día 24 del actual, á las 10 de la mañana, tendrá lugar en la factoría de utensilios de esta plaza, la compra por medio de concurso, de aceite y petróleo de condiciones reglamentarias, necesarios en el citado establecimiento para las atenciones del servicio, debiendo las personas que deseen interesarse en este acto, presentar sus proposiciones, acompañando muestra del artículo á que las mismas se refieran, en el día y hora mencionados.

Se halla enfermo de cuidado nuestro amigo el joven farmacéutico don Ricardo Masot, cuya pronta curación deseamos.

Ya se ha empezado á poner en práctica en esta ciudad el inveterado abuso de «felicitar» las pascuas.

Y la verdad es que tantos postulantes más ó menos encubiertos hacen verdaderamente «la pascua» al vecindario.

El sub-director de la acreditada compañía de seguros contra incendios «La Previsión Nacional», don Joaquín Font y Fargas, ha tenido la atención, que agradecemos, de regalarnos un elegante calendario de pared de los que dicha compañía dedica á sus asegurados.

Hemos oído decir que el próximo sábado por la noche abrirá sus puertas nuestro coliseo, con una compañía de zarzuela chica que debutará con las conocidas obras «La tonta de capirote» y «Campanero y sacristán» y el estreno de «Dolorettes».

A la hora en que escribimos estas líneas ni arrendatarios, ni empresa, ni compañía nos han comunicado noticia alguna respecto de lo que dejamos dicho anteriormente.

En el expreso de la noche del lunes último llegó a esta ciudad, procedente de Madrid, en donde como saben nuestros lectores tan provechosa campaña en favor de la provincia ha hecho, nuestro querido amigo don Jaime Roure, diputado a Cortes por el distrito de La Bisbal. El señor Roure continuó al día siguiente su viaje a Llagostera, en donde pasará con su apreciable familia las fiestas próximas.

El ayuntamiento ha señalado el día 21 del próximo mes de enero para la segunda subasta de la palanca-puente que ha de unir las calles del Carmen y Rutlla fijando como tipo la cantidad de 6.133'52 pesetas.

Ha fallecido en esta ciudad el hacendado don Juan Romani, ex-alcalde de Gerona y persona que gozaba de general estimación. Damos el pésame a la familia.

Atendiendo a los méritos y servicios de nuestro compatriota residente en Espenay (Francia), don Carlos Ros Tolitte, puestos de manifiesto por nuestro estimado amigo el digno diputado a Cortes don Jaime Roure y Prats, el ministro de Estado, señor duque de Almodovar del Rio, se ha servido nombrarle caballero de la real y distinguida orden de Isabel la Católica. Nuestra enhorabuena.

Trátase de establecer, según nuestras noticias, sucursales del Banco de España en las importantes poblaciones de San Feliu de Guixols y Olot.

Acompañado de un atento b. l. m. del señor presidente de la sección de ciencias morales y políticas del Ateneo Científico, Literario y Artístico de Madrid, hemos recibido una circular y cuestionario correspondiente al curso de 1901 a 1902.

La idea que se propone la sección es, en primer término, despertar la afición a los trabajos colectivos; en segundo recoger las interesantes tradiciones y costumbres populares referentes a las preguntas del cuestionario, y cuya contestación es accesible a todos.

Han sido repartidos 9.000 ejemplares del cuestionario a las universidades, institutos, escuelas normales, sociedades, colegios de abogados, médicos, notarios, maestros, arciprestes, párrocos, particulares, etc.

Se han organizado ya colectivamente para este trabajo las universidades de Madrid, Salamanca, Barcelona, Valencia, Sevilla y Oviedo; en muchos institutos y escuelas normales se hace lo propio, y en buen número de provincias se han tomado laudables iniciativas particulares.

El libro que ha de publicar el Ateneo será interesante, primero por la materia, y segundo porque en él habrá datos suficientes para apreciar la cultura de España en general, y en particular de la afición en cada provincia a este género de trabajos, puesto que la sección lleva minuciosa estadística de las personas y corporaciones a las que se ha invitado.

El plazo para contestar se ha ampliado a tres meses, a contar desde primero de enero. Se remitirán ejemplares a todos los que los pidan a la sección.

El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 a 1.

Madres: el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfado Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, Emulsiones, prepa-

raciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar a quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase a don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

**LADIVONSIM** es el remedio mas seguro para la curación de los callos.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**IMPERMEABLES CHRISTIAN** de paño sin goma. Desde 50 a 120 pesetas. Prendas para caballero, señora, niños y niñas. Se hace a la medida. Única fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, duplicado.—MADRID.

**Bodegas de vinos en Santa Cruz de Mudela, Valdepeñas y Calzada de Calatrava (Ciudad-Real).**

Precios siguientes:  
Blanco superior, 2'50 pesetas los 16 litros.  
Tintos, 2'75, pesetas los 16 litros.  
Vinagre filtrado de puro vino, 2'75 pesetas. Dichos precios en la estación de Santa Cruz y pago a treinta días.  
Dirigirse al hijo de Vicente Peñuelas.—Santa Cruz de Mudela.



**Figueras**

Se encuentra restablecido de su enfermedad, el alcalde de esta ciudad don José María Bofill.

—El ayuntamiento ha acordado sustituir el nombre de la calle de San Pedro Mártir, dándole el del insigne republico Pi y Margall.

—La agencia ejecutiva reparte las paqueletas de apremio contra los vecinos que no han retirado aún su cédula personal correspondiente.

—Los amigos de lo ajeno asaltaron el patio de la casa número 21 de la calle de Bellaire, llevándose cuantos conejos, gallinas y otros animales encontraron en los mismos.

—Sigue hablándose de candidatos a la diputación a Cortes por este distrito. Parece que por fin los federales apoyarán al señor Pi y Arsuaga, sin que se le presente contrincante.

*La Junquera.*—Se hacen activos trabajos para la creación de un Centro catalanista del que formarán parte valiosos elementos de la población.

*Port-Bou.*—La aduana principal lleva ingresadas en arcas del tesoro, en lo que vá de este mes, mas de mil trescientas pesetas en oro.

—Desde hace algunos días llueve en gran abundancia en todo este término municipal.

*Vilamalla.*—Ha fallecido don Juan Páren Ministrál. D. e. p.

**La Bisbal**

El Cuarteto Español en su último concierto, fué muy aplaudido.

—Parece que en breve será un hecho la organización en este partido de una subdelegación de la Cámara Agrícola del Ampurdán.

*Palamós.*—Trátase de construir un hermoso paseo a orillas del mar, en la parte del arenal.

—Ha regresado de Madrid la comisión de esta villa que, con el diputado del distrito don Jaime Roure, consiguió que pronto sea un hecho la construcción de este puerto.

Con tal motivo reina verdadero entusiasmo en esta población.

—Ha fallecido el acaudalado comerciante don Cayetano Roger.

E. p. d.  
*San Feliu de Guixols.*—En breve podre-

mos dar al público una noticia que agrada seguramente a los guixolenses y cuyas gestiones se deberán al digno diputado a Cortes por La Bisbal don Jaime Roure y Prats.

Por hoy no podemos ser más explícitos.

—Ha sido elegido presidente del importante Casino Guixolense, por gran mayoría de votos, el diputado provincial don José Aymerich.

—Del cajón del mostrador del casino Las Amistades, fueron sustraídas unas 65 pesetas.

**Olot**

El ayuntamiento a propuesta del señor Monsalvatje, acordó solicitar del ministro de hacienda, la supresión del impuesto del 20 por 100 que grava las láminas de beneficencia pertenecientes al Santo Hospital de esta villa.

—Un chiquillo que se encaramó en uno de los postes del alumbrado eléctrico, en las inmediaciones de la calle de San Bernardo, al tocar aquel con las manos los hilos conductores del fluido, recibió una fuerte descarga, sufriendo varias quemaduras, siendo trasladado al hospital.

—Parece que próximamente se inaugurarán los trabajos para realizar el ramal que la compañía del Norte, proyecta desde Torelló a esta población.

—El ferrocarril de ésta a Gerona, llega ya hasta el vecino pueblo de San Feliu de Pallarols.

—Llueve bastante estos días, habiendo menguado bastante el frío.

—Ha fallecido el carretero que se lastimó gravemente en el percaje que ocurrió días pasados en la subida de la Solfa.

(R. I. P.)

**Puigcerdá**

Se elogian mucho los trabajos practicados por los alcaldes de Urgi y de Bolvir, a fin de que sea un hecho el puente de «Solera», clave única de la comunicación rodada de nuestra comarca con el resto de España.

—Ha fallecido a la edad de 76 años, don Francisco Junoy, administrador que fué de consumos de esta villa. E. p. d.

—El tiempo está metido en aguas y nieves, privando a los labradores, como es natural, de dedicarse a las faenas del campo.

**Curiosidades y recetas útiles**

*Anécdota*

La célebre patriota irlandesa madame Gonne acompañada de un paisano suyo, tomó en uno de estos días un coché para recorrer todo París.

El cochero del fiacre oyó que hablaban en inglés y frunció el ceño diciendo para su esclavina:

—Conducir yo ingleses. ¡Horror!

Siguió guiando en el péscante, pero cada vez que oía un *yes* repetía el anglófobo auriga:

—¡Vivau los boers! mirando de reojo a miss Maud.

Cuando llegaron y descendió la señora del coche, le dijo al autemedonte:

—No debiera darle a usted propina porque la intención de usted era mortificarme; pero en fin, tome usted cien *sous* por sus vivas, porque yo soy irlandesa y tengo más entusiasmo que usted por los heroicos boers.

El cochero asombrado de su *plancha*, tomó el dinero, y es fama que se lo bebió a la salud de los boers gritando:

¡Vivan los boers... y los irlandeses!  
Y si lector, dijeres que es comento, como me lo contaron te lo cuento.

*El trust del aluminio*

El famoso «metal ligero» que sirve para casi todos los sistemas de globos dirigibles (?) tendrá probablemente, y pronto, su *trust*, como casi todos los demás metales.

Las cuatro grandes compañías, francesa, suiza, norte-americana é inglesa, que poseen casi toda la producción del mundo, están en visperas de llegar a un convenio relativo a este punto.

El objeto del *trust* es evidentemente aumentar los precios; pero economistas esper-

tos esponen que la producción, muy reducida y que no aumenta mas que en unas 1.000 toneladas próximamente cada año en el mundo entero, se rebajaría aun aumentando el precio.

Discusiones de economistas sin duda; pero sería de desear que el metal ligero, el metal del porvenir, como dicen muchos metalurgistas, estuviera aun más al alcance de la industria, en vez de retraerlo por medio de una elevación de precios.

*Procedimiento para obtener uvas blancas y negras*

La Revista *Vinicola*, de Zaragoza, dice que se pueden obtener uvas blancas y uvas negras sobre la misma cepa, aplicando el procedimiento siguiente:

Tómense dos sarmientos, uno de uva blanca y otro de uva negra, macháquense las dos puntas, y antes de enterrarlas únense con una atadura ligera. Si la operación se ejecuta con cuidado, el resultado es seguro, obteniéndose cepas que dan uvas blancas y negras, y alguna vez grano mitad blanco y mitad negro siendo su calidad tan buena como la de cepas comunes.

**EPÍGRAMAS**

—  
*Que puede probar Lindoro que es más noble que Tarquino, se lo reza un pergamino, suyo por virtud del oro. Que es noble se le concede, su honor nació del ajeno; que él pueda probar que es bueno es lo que el oro no puede.*

—  
*Con Juan hablé mal de Pablo, con éste hablé mal de Juan; sébento, y conmigo están por esto dados al diablo. Con gusto Pablo me oía, con gusto Juan me escuchaba, y uno y otro me incitaba; ¿en qué, pues, les ofendía?*  
J. P. F.



*Santoral.*—Día 19, jueves.—San Nemesio mártir y Santa Fausta virgen.

20, viernes.—Santo Domingo de Silos abad

—*Témporas.*—Ayuno.—(I. P.)

21, sábado.—(Antes +) Santo Tomás apóstol.—*Témporas.*—*Ordenes.*—Ayuno.—(I. P.)

22, domingo IV de Adviento.—Santos Zenón, Demetrio y Honorato mártires.—(I. P.)

23, lunes.—Santa Victoria virgen y mártir.

24, martes.—Santos Delfin obispo Gregorio presbitero y Santa Tarsila virgen.—*Vigilia.*—Ayuno con abstinencia de carne.—(I. P.) *Visita general de cárceles.*—*Ciérranse los tribunales.*

25, miércoles.—**LA NATIVIDAD DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO.**—(I. P.)—*B. P. en San Agustín, Mínimo y San Juan de Dios.*

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia del Mercadal, y el domingo empiezan en la Iglesia del Carmen, siendo las horas de exposición, por la mañana, de ocho a once y media, y por la tarde, de cuatro a seis.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 19, se hace la visita a Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

El viernes, día 20, a Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El sábado, día 21, a Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El domingo, día 22, a Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El lunes, día 23, a Nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

El martes, día 24, a Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Y el miércoles, día 25, a Nuestra Señora de la Anunciación en las Capuchinas.

# GUÍA DE GERONA

**Abogados**  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

**Agentes de negocios**  
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

**Agentes de transportes**  
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

**Artículos de escritorio**  
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

**Banqueros**  
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

**Cafés**  
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.

**Camiserías**  
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

**Carnicerías**  
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

**Colmados**  
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

**Colegios**  
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

**Corredores de Comercio**  
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

**Dentistas**  
 Camilo Font-bernat, Progreso, 23.  
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

**Escribanos**  
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

**Escuela municipal de música**  
 Casas Consistoriales, Piso principal.

**Fábricas de cintas**  
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

**Fábricas de fideos**  
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

**Fábricas de harinas**  
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

**Fábricas de jabones**  
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

**Farmacias**  
 Agustín Gatruga, Platería, 29.  
 Francisco de A. Rocá, Cort-Real, 4.

**Ferreterías**  
 José Puig, Abeuradors, 7.

**Fondas y restaurants**  
 José Barris, Carmen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

**Fundiciones**  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

**Granos**  
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

**Imprentas**  
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

**Lencerías**  
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

**Maestros de obras**  
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

**Médicos**  
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Clínica médico-homeopática, Travesía Au-  
 riga, 2, 2.º, 2.ª

**Mercerías**  
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

**Mercerías**  
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

**Modistas**  
 Estrella Auguet, Platería.

**Notarías**  
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

**Peluquerías**  
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.  
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

**Pintores**  
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

**Procuradores**  
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 1.º

**Profesores de piano**  
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª  
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º  
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

**Representaciones**  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

**Sociedades**  
 Casino Gerundense, Albareda, 7.  
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite  
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

**Veterinarios**  
 José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

**Vinos**  
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## Servicio de Correos

### Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

### Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados. . . . .	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados. . . . .	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas. . . . .	de 10 á 13
Lista. . . . .	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo. . . . .	de 10 á 13
Apartados. . . . .	de 10 á 11 y de 18 á 19

### Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21

La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.

La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

**COLMADO**  
**MASSA**  
**CONFITERÍA**  
 Rambla de la Libertad, n.º 24

Vinos rancieros legítimos del Priorato

Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

**Federico Maresma**  
 6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades  
 Guantes Paraguas  
 Sombrillas Boquillas  
 Petacas Gemelos  
 Corbatas Cepillos  
 Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**DISPONIBLE**

## L'UNIÓN

### COMPañIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social. . . . .	10.000.000 de francos
Reservas. . . . .	11.205.000
Primas á cobrar. . . . .	79.650.334
<b>Total. . . . .</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados. . . . .	17.272.202.816
Siniestros pagados. . . . .	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Pasco de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 Director: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## VINO GIMBERNAT

Iodo-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors freisy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

## PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

### JEREZ, DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer *cognac* de España.—Jerez espumoso.

### Champagne Domecq.

Representantes en toda España y el extranjero

### EXITO EXTRAORDINARIO

#### Vegetal Azgar

Unico producto que hace brotar el cabello en todas las edades evitando su caída y vigorizándolo.

Resultados prácticos y maravillosos. Gratis á los incrédulos mediante contrato. De venta Madrid don Guillermo García, Capellanes 1, Barcelona.—Hijos de Vidal y Rivas, Zaragoza.—Don Cosme Gabico y principales perfumerías.

En breve se pondrá en Gerona.

Precio 5 pesetas

**APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.**

Disponible